



**EDUCATION
SANTÉ
DEVELOPPEMENT
ENVIRONNEMENT**



ASMAH,
tous unis pour
le **DEVELOPPEMENT
DURABLE**
en **AFRIQUE !**

www.asmah.org



RAPPORT D'ACTIVITÉS 2020

+41 (0)79 153 67 22

Rapille-Dessous 30,
1312 Éclépens - VD
Suisse
contact@asmah.com

www.asmah.org

Sommaire

Mot du Coordonnateur

Présentation ASMAH

L'année 2020 en bref

Covid-19 et Soutiens

Les chiffres / Résultats

Perspectives

Remerciements

Mot du Coordonnateur

L'année 2020 débute avec des élections législatives et municipales le 09 Février au Cameroun, pays où l'Association MAHANAÏM (ASMAH) mène des activités depuis 2018. Avec les communes comme principaux acteurs de développement local et partenaires privilégiés, le bon déroulé de ce double scrutin ainsi que les résultats sont déterminants dans la poursuite des projets et activités des associations. Après quelques semaines de dépouillement, un nouvel exécutif communal voit le jour à Garoua-Boulaï où ASMAH est installé. Ce sont donc de nouveaux rapports à établir d'autant plus, avec une équipe qui devra pendre ses marques avant de se déployer.

Alors qu'ASMAH entame les démarches de prise de contact, d'échanges et discussions sur des projets et activités, la crise sanitaire débutée en Asie touche à présent tout le monde entier. Avec les mesures prises par le gouvernement camerounais par la voie de son Premier Ministre M. Joseph DION NGUTE le 17 Mars 2020, il est rapidement question de comprendre la situation, les défis, les enjeux afin de répondre de manière efficace et efficiente aux besoins des populations.

Avec l'annulation des compétitions sportives dans le pays, les athlètes du Lycée de Garoua-Boulaï (à qui ASMAH a apporté son soutien) en déplacement à Bertoua pour les jeux de la Fédération Nationale des Sports Scolaires sont obligés de retourner à leurs domiciles comme les centaines d'autres qui ont fait le déplacement de toutes les régions du pays. ASMAH rentre en discussion avec son partenaire SCOLARYX afin de proposer des solutions des cours au Ministère en charge des enseignements secondaires ainsi qu'au premier Ministère, du fait de la suspension des cours dans les établissements secondaires et les universités. Avec les défis liés à la prise en charge de ce virus, il était alors question pour ASMAH d'apporter une contribution concrète aux administrations et aux populations dans certaines localités.

Dans un contexte dans lequel plusieurs pensaient l'Afrique mal partie, des initiatives à l'instar de celles prises par ASMAH ont vu le jour au Cameroun comme ailleurs. Des solutions locales ont rapidement été trouvées et mises en œuvre afin de sensibiliser, lutter contre les effets de ce virus, de manière réussie au vu des chiffres de la pandémie en Afrique.

ASMAH fait le choix de répondre à l'appel de notre temps, et c'est avec maturité que nous continuons de prendre nos Responsabilités, dans des élans de Solidarité, et avec Excellence.

Lionel KOUCHOU

Présentation ASMAH

Parce que nous sommes convaincus que la responsabilité citoyenne, la solidarité et l'excellence sont des valeurs essentielles pour un pays, et qu'il y a plus de bonheur à donner qu'à recevoir, ASMAH a pour vocation de lutter contre la pauvreté matérielle et immatérielle dans les pays d'Afrique. L'Association MAHANAÏM se projette comme une plateforme qui propose, accompagne et soutient des idées et projets innovants, appropriés au contexte local dans les domaines de l'agriculture, l'éducation, l'environnement et la santé.

Vision

Nous croyons à une Afrique forte et prospère où les gens sont en bonne santé, ont des emplois décents, des revenus stables et suffisants (du fait d'une éducation de qualité), une Afrique où les ressources naturelles sont valorisées.

Domaines d'intervention

- *Agriculture durable*
- *Eau - Assainissement - Déchets*
- *Éducation*
- *Environnement*
- *Santé*

Missions

- *Contribuer à l'amélioration de l'accès à l'éducation;*
- *Contribuer à l'amélioration de l'accès aux soins de santé de qualité;*
- *Promouvoir des formations et de la recherche dans des domaines pas ou peu exploités ;*
- *Contribuer à la sécurité alimentaire;*
- *Promotion des formations en hygiène, alimentation, santé, alphabétisation ;*
- *Soutenir des initiatives locales de développement.*

L'année 2020 en bref

Pour cette année encore, ASMAH a poursuivi ses activités et projets au Cameroun, pays à partir duquel l'association compte s'implanter dans les autres pays voisins qui constituent son cœur de cible.

Avec des élections municipales et une crise sanitaire mondiale qui a affecté tous les pays, des échanges, discussions ont eu lieu avec les autorités locales et partenaires en vue de la proposition de solutions, de la rédaction et la réalisation des activités et projets en vue de promouvoir le bien-être des populations.

Février 2020

Acquisition/remise de matériel (basket, volley) pour la promotion du sport auprès des élèves à Garoua-Boulai

Mars 2020

Sponsoring de l'équipe de handball du Lycée de Garoua-Boulai

Mars 2020

Participation à la cérémonie d'aurevoir des athlètes du Lycée de Garoua-Boulai pour les jeux FENASCO 2020

Mars 2020

Propositions au Premier Ministère de solutions de gestion de crise COVID-19

Mars 2020

Propositions « Ecole à distance » au Ministère des Enseignements Secondaires avec le partenaire SCOLARYX

Avril 2020

Mise en place d'une Task Force ASMAH « Lutte contre COVID-19 »

Mai 2020

Projet Ensemble Barrons la Route Covid-19 « EBRC-19 » à Garoua-Boulai

Juin 2020

Projet Ensemble Barrons la Route Covid-19 « EBRC-19 » à Guider

Septembre 2020

Rédaction TDR/PROFI – Projet de Formation et Insertion des Jeunes Défavorisés

Septembre 2020

Cérémonie de clôture Prix Diaspora et Développement – Fédération Vaudoise pour le Développement (FEDEVACO)

Ensemble Barrons la Route au covid-19

Avec les menaces liées au covid-19 pour les populations, ASMAH a rapidement mis en place une task-force au courant du mois d'avril, qui a réfléchi sur les actions à mettre en œuvre. Ainsi, il a été retenu que des actions seront menées dans les localités de **Garoua-Boulaï** et de **Guider** pendant les mois de mai et juin 2020.

Pour ce faire, ASMAH a sollicité le soutien des administrations locales (communes, sous-préfectures, Délégations départementales du ministère de la Santé), du bureau local du Conseil National de la Jeunesse, la Radio NDANGO, l'association O2G. Malgré les difficultés rencontrées, (non respect des engagements de certains partenaires, menaces des volontaires par des individus réclamant plus de dons, mesures barrières peu ou pas respectées en général par les populations, défi sécuritaire, non respect des délais de livraison, perte de colis), ASMAH a pu faire les réalisations suivantes avec des ressources financières propres.

- Plusieurs journées de sensibilisation au covid-19 à Guider et Garoua-Boulaï: administrations, marchés, quartiers, ministres de cultes, etc.
- 3 dispositifs publics de lavage de mains,
- 500 flacons de gel,
- Plus de 800 masques confectionnés et offerts gracieusement aux populations (autorités administratives, chefs traditionnels, chefs religieux, familles, personnel de santé, commerçants,...);
- Des dizaines de morceaux de savon,...
- Des milliers de personnes sensibilisées au covid-19

ASMAH: Tous unis contre le covid-19 et ses conséquences!





Covid-19 et Éducation

Dans sa stratégie de riposte au covid-19, l'une des mesures prises par le Cameroun lors du discours Premier Ministre, chef du gouvernement S.E Joseph DION NGUTE le 17 Mars 2020 a été la suivante: « ... tous les établissements publics et privés de formation relevant des différents ordres d'enseignement, de la maternelle au supérieur, y compris les centres de formation professionnelle et les grandes écoles seront fermés... ».

Face à cette situation inédite et au risque d'une année scolaire perdue, ASMAH a résolu de prendre les devants en faisant des suggestions au gouvernement et en répondant aussi à un appel lancé par le Ministère des Enseignements Secondaires (MINESEC). Avec le partenaire SCOLARYX, nous avons proposé la solution pensée par cette entreprise qui offre des contenus éducatifs de qualité couvrant l'ensemble du programme scolaire du second cycle (6^e en Terminale), grâce aux technologies innovantes et accessibles (tablettes, plateforme web éducative et interactives et mini-box). Il a donc été proposé un mécanisme de mise en place spécifique au contexte, avec le concours des communes, des personnes volontaires et aptes ainsi que des entreprises du secteur privé.

Même si nous n'avons pas reçu de réponse du MINESEC et que les solutions finalement adoptées n'étaient pas satisfaisantes à notre avis, ASMAH se réjouit d'avoir apporté sa contribution et espère de meilleures décisions à l'avenir. Nous restons d'ailleurs convaincus que la solution de SCOLARYX reste d'actualité que ce soit à cause de la crise sanitaire qui perdure mais aussi parce qu'elle répond à des défis du système éducatif (absence ou manque d'infrastructures, d'enseignants, moyens limités des populations, longues distances à parcourir pour avoir accès à l'éducation,...).

ASMAH - SCOLARYX

Tous Unis contre le COVID-19 et ses Conséquences au Cameroun



Soutien aux activités parascolaires

La problématique de manques d'infrastructures sportives en milieu scolaire a été discutée avec M. Hervé NEEM, professeur d'éducation physique et sportive au Lycée de Garoua-Boulaï avec qui ASMAH a organisé des activités physiques en 2019 dans la localité. M. NEEM, ancien joueur de basket-ball qui a joué dans le championnat camerounais est également coach de basket-ball et de volley-ball. Il a sollicité ASMAH pour la mise à disposition de matériel qui servira à commencer des entraînements avec des jeunes. ASMAH a acquis 4 ballons de basket-ball et 1 de volley-ball qui lui a été remis. Des discussions ont été entamées afin de rénover et habilitier le terrain de basket de l'Hôpital Norvégien de Garoua-Boulaï. Certaines personnes de la ville ont décidé de soutenir ce projet.

Par ailleurs, ASMAH a répondu favorablement à la sollicitation du lycée de Garoua-Boulaï comme sponsor de son équipe de hand-ball. Ainsi, le logo de l'association a été floqué sur le maillot. ASMAH a été convié à la cérémonie d'aurevoir pour Bertoua des athlètes du Lycée de la ville pour les jeux de la Fédération Nationale des Sports Scolaires le 16 Mars 2020. A peine arrivés à Bertoua, ces athlètes tout comme d'autres venus de tous le pays ont été contraints de faire chemin retour dès le lendemain, suite aux mesures de riposte au covid-19 prises par le gouvernement. ASMAH continuera de soutenir l'engagement sportif des élèves.



Prix Diaspora & Développement FEDEVACO

Le prix Diaspora & Développement a lieu tous les 2 ans depuis 2012 dans le canton de Vaud en Suisse. Organisé par la FEDEEVACO avec ses partenaires Albinfo et my-sbm, ce Prix a pour objectifs de faire connaître, reconnaître et promouvoir l'apport des diasporas à l'enrichissement de la société dans leur pays d'accueil et au développement de leur pays d'origine ; à renforcer leur impact sur le développement ; et à contribuer aux espaces d'échanges d'expériences et de bonnes pratiques sur ce thème.

Ouverte en Septembre 2019, la 5^e édition a connu la participation de 25 associations et entreprises de l'Économie Sociale et Solidaire. L'Association MAHANAÏM en a fait partie et y a soumis le projet intitulé: *Gestion durable des déchets dans la commune de Garoua-Boulaï au Cameroun*. D'Octobre 2019 à juin 2020, les participants ont consolidé leurs connaissances et savoir-faire grâce à des journées de formations pratiques et participatives. Les candidats ont ensuite soumis leurs projets à un jury et une cérémonie de remise de prix a été organisée le 30 Septembre 2020 à Cossonay.

Ce Prix a été une grande expérience pour ASMAH en termes de connaissances acquises, de réseautage, renforçant ainsi notre rôle en tant qu'acteur de la coopération au développement dans le pays d'origine et les pays voisins.

<https://www.fedevaco.ch/diaspora>

<https://www.albinfo.ch/fr/traiter-trier-et-valoriser-les-dechets-pour-ameliorer-la-qualite-de-vie/>

<https://youtu.be/XMeRAZrbwvk>



Solidarité Afrique Farafina



ASMAH sur le terrain

- ✓ Des échanges avec le nouvel exécutif communal à Garoua-Boulai sur le projet pilote de gestion durable des déchets
- ✓ Des distributions de matériel de prévention contre le covid-19
- ✓ Des Campagnes Lutte contre le Covid-19
- ✓ Participation en Suisse aux formations et à la remise du Prix Diaspora de la FEDEVACO
- ✓ Une 20aine de réunions de travail (en présentiel et téléphoniques)
- ✓ Plusieurs contacts et échanges avec les autorités camerounaises (commune et sous-préfecture de Garoua Boulai, Ambassade du Cameroun en Suisse)
- ✓ Des contacts avec des experts et partenaires potentiels en Suisse, en Europe et en Afrique
- ✓ Plus de 20 bénévoles engagés
- ✓ Des centaines de bénéficiaires (familles, commerçants, administrations, écoles, lycées, élèves,...)

Résultats 2020

Partenaires/Experts et objet de la collaboration

1. **ASMAH Cameroun**: Représentation Pays – Partenaire de mise en œuvre des projets
2. **Commune de Garoua- Boulai** : Lutte contre le Covid-19 / Gestion des déchets
3. **Sous-préfectures Garoua-Boulai/GuiDer**: Appui administratif
4. **Croix Rouge Camerounaise**: (Sensibilisation) - Lutte contre le Covid-19 / Santé
5. **Conseil National de la Jeunesse du Cameroun (Garoua-Boulai)**: Lutte contre le Covid-19 - Santé
6. **Lycée de Garoua-Boulai**: Education – Sport – Sensibilisation
7. **Association Opération 2 Génération - O2G**: Appui financier – Lutte contre le Covid
8. **Radio NDANGOH**: Sensibilisation –Lutte contre le Covid-19
9. **Ministère de la Santé Publique**: Accompagnement- Lutte contre le Covid-19
10. **SCOLARYX** : Propositions MINESEC « Ecole à distance » - Éducation
11. **Fédération Vaudoise pour le développement (FEDEVACO)**: Échanges, Prix Diaspora et Développement
12. **Waste Lab**: Sensibilisation, Expertise - Gestion des déchets



Tableau financier

Catégorie	Recettes (CHF)	Dépenses (CHF)	Solde (CHF)
Cotisations de membres actifs	5.147,5	0	
Solde 2019	32	0	
Frais de fonctionnement ASMAH Cameroun		2.755,5	
Frais de gestion (Transport, Fournitures, Carburant, etc.)		456,5	
Frais de communication (création site internet et hébergement, supports de communication)		81,86	
Projets (EBRC-19, Activités parascolaires, Dons DIASESPOIR»)		1,616	
Frais bancaires		124	
TOTAL	5.179,5	5.034,05	
Dettes			0
Liquidités - Banque			145,36
Estimation de dons en nature et Prestations bénévoles			15,000

ASMAH a su montrer une bonne discipline financière en 2020, et termine l'année bénéficiaire.

*L'estimation de dons en nature et prestations bénévoles (~15'000CHF) n'a pas été prise en compte dans le tableau ci-dessus.

Pour 2021 et les années à venir, ASMAH envisage la mise en place des activités génératrices de revenus afin d'augmenter ses ressources financières..

Perspectives

En 2021, ASMAH :

- ✓ Organise les Olympiades « Génie en herbe » avec l'association partenaire SE2 – Santé-Education-Environnement;
- ✓ Finalise et déploie des projets pilotes et activités connexes: Gestion de déchets, Alphabétisation/Formation de base, Production d'énergie;
- ✓ Etend des activités à d'autres régions, localités du Cameroun;
- ✓ Approfondit et noue des partenariats avec d'autres associations, ONG locales et internationales, gouvernements dans les pays d'intervention et ceux du Nord (Suisse et autres);
- ✓ Organise des conférences, ateliers, journées d'échanges pour sensibiliser les populations au développement durable;
- ✓ Solidifie et agrandit son réseau de bénévoles, partenaires et experts;
- ✓ Met en place des activités génératrices de revenus.

Remerciements

Nous sommes reconnaissants à tous nos collaborateurs, sympathisants, bénévoles, partenaires et donateurs pour leur soutien et leur enthousiasme durant cette année. Par chaque participation à nos évènements, chaque retour et autre forme de soutien, vous avez contribué à solidifier la vision d'ASMAH. À tous nos membres, nous adressons nos plus vifs remerciements Les retours obtenus en 2020 nous donnent de l'élan et de l'ardeur à accomplir cette œuvre importante et attendue en tant qu'acteurs du développement durable.







RAPPORT D'ACTIVITÉ